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ЛЮДИ ОКРУГА СПОРТ СЕЗОН

ДЕЛАЕМ ГАЗЕТУ ВМЕСТЕ С ЧИТАТЕЛЯМИ Это наш слоган на 2019 год. В каждом номере газеты наши народ-
ные корреспонденты делятся новостями и не обычными историями, 
которые происходят рядом с ними. стр. 16

Музей-заповедник «Коломенское» станет центральной площадкой нового московского фестиваля «Николин день». 18 и 19 мая здесь попытаются воссоздать народную праздничную культуру 
и показать богатство русских традиций. На фото участницы фольклорного фестиваля «Коломенский хоровод», который проходил в музее-заповеднике в мае прошлого года 

Карнавальное лето 
3

которые происходят рядом с ними. 

Гость номера 
Глеб Панфилов 
Около дома 
Ипатьевых я испытал 
вселенский страх 
14 

СП

Сердце бьется 
Кардиолог Светлана 
Аскерко получила диплом 
мэра Москвы «Московская 
медицинская династия» 8 

Сохранить дух 
черно-белых 
Стадион «Торпедо» 
ждет масштабная 
реконструкция 2 

Н

Осторожно, змеи! 
Какие пресмыкающиеся 
водятся на юге столицы 
и стоит ли 
их бояться 13 
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Новая парковая зона появится в южной 
части промзоны ЗИЛ: строительство 
планируется начать в 2021 году 

Центральную арену «Торпе-
до» спорткомплекса имени 
Эдуарда Стрельцова ждет 
масштабная реконструк-
ция. Победителем конкурса 
на проведение работ стала 
французская компания — 
Архитектурная мастерская 
Мишеля Ремона. 
Старт реконструкции за-
планирован на второй 
квартал 2020 года. Вмести-

мость стадиона увеличится 
до 15 тысяч мест, на терри-
тории появится 780 парко-
вочных мест. Арена будет 
соответствовать требова-
ниям РФС и УЕФА для про-
ведения матчей самого вы-
сокого уровня. 
— Наш стадион станет пер-
вой спортивной ареной 
в Москве, реконструкция 
которой начнется после 
чемпионата мира по футбо-
лу. Это накладывает допол-
нительную ответствен-
ность на всех. Уверен, что 
это будет лучший стадион 

Москвы. Кроме того, в нем 
будет абсолютно все для по-
беды «Торпедо» в домашних 
играх, — отметил Роман Ав-
деев, председатель совета 
директоров группы компа-
ний «Инград».
Павел Поселенов, прези-
дент группы компаний со-
общил, что в финал вышли 
три проекта из Англии, Ис-
пании и Франции.
— Сразу отмечу, что все 
предложения интересные. 
Но концепция французско-
го бюро в большей степени 
отвечает нашим требова-

ниям и пожеланиям, — ска-
зал он. — Одна из главных 
задач, которую мы постави-
ли перед участниками кон-
курса — сохранить уни-
кальную атмосферу места.  
Архитекторам было необхо-
димо не только сохранить 
быт «Торпедо», но и создать 
все условия для самовыра-
жения болельщиков коман-
ды, предусмотреть множе-
ство форматов сохранения 
идентичности: музей и зна-
менитая Лестница славы, 
декоративная отделка фаса-
да стадиона с изображени-
ем именитых футболистов, 
трехмерная эмблема клуба 
и многое другое. Комплекс 

рассчитан на размещение 
большого числа спортивных 
секций и сохранит суще-
ствующие титулованные 
клубы бокса и борьбы в об-
новленном многофункцио-
нальном комплексе.
— Я очень рад и горд, что 
наше бюро стало победите-
лем конкурса. Наш проект 
по реконструкции стадиона 
«Торпедо» имени Стрельцо-
ва нацелен на создание но-
вого сердца района, — от-
метил руководитель проек-
та, архитектор французско-
го бюро Алексис Пейе. — 
Многие элементы концеп-
ции нацелены на сохране-
ние богатейших спортив-

ных традиций и истории  
района. Уверен, что после 
реконструкции здесь ста-
нет еще более атмосферно.
Концепцией предусмотре-
но минимальное вмеша-
тельство в окружающий 
ландшафт. При том, что 
угол разворота стадиона по 
стандартам необходимо 
было изменить, архитекто-
ры разработали инженер-
ное решение, которое ча-
стично сохранило склон. 
Площадь вокруг арены под-
разумевает как территории 
общего пользования, так 
и специализированные, для 
занятий профессиональ-
ных спортсменов и детской 
школы. 
При посещении стадиона 
архитекторов впечатлила 
Лестница славы клуба. Лю-
бовь, с которой болельщи-
ки создавали ее, должна во-
плотиться в новой концеп-
ции. Архитекторы специ-
ально воссоздали этот объ-
ект, и теперь он является не-
отъемлемой частью буду-
щего стадиона.

26 апреля 2019 года. Презентация нового проекта ре-
конструкции стадиона «Торпедо». После завершения 
работ вместимость арены увеличится до 15 тысяч мест 

Процедура отключения горячей воды 
в летний период нужна для того, чтобы 
подготовить городские коммуникации 
к будущему отопительному сезону. 
Согласно графику, специалисты будут 
проводить работы до августа. За это время 
они отремонтируют тепловые распреде-
лительные сети, проверят, установят 
и при необходимости заменят соответ-
ствующее оборудование. 
Отключение горячей воды в столичных 
квартирах продлится не более десяти 
дней. Кстати, в домах с альтернативным 
трубопроводом воду могут отключать не 
каждый год. Там работают резервные 
трубы, по которым вода поступает 

в квартиры во время ремонта основной 
системы.
Узнать, когда в вашем доме планируют 
провести работы, очень просто: для это-
го достаточно зайти на сайт mos.ru и на 
специальной страничке ввести адрес. 
Информация отобразится в виде кален-
даря. К слову, если отключение нача-
лось не по графику или вдруг длится 
больше десяти дней, горожане могут об-
ратиться в Мосжилинспекцию, в свою 
управляющую компанию или позвонить 
на го рячую линию МОЭК по телефону 
(495) 539-59-59.
АНАСТАСИЯ ФЕДОСЕЕВА 
okruga@vm.ru

С 13 мая в столице началось сезонное отключение горячей воды. Работы 
будут проводиться до августа. Узнать, когда по графику планируют от-
ключать воду в вашем доме, можно на сайте mos.ru. 

Горячую воду отключат максимум 
на десять дней 

Еще одно новшество — выпускники могут 
выбрать только один из уровней экзамена 
по математике — базовый или профиль-
ный. А при неудовлетворительном резуль-
тате — сменить его для повторной сдачи 
в резервные сроки. 
— Результат экзамена базового уровня 
учитывается при выдаче аттестата 
о среднем общем образовании, а резуль-
тат экзамена профильного уровня, поми-
мо права на получение аттестата, учиты-
вается вузами в качестве вступительных 
испытаний (результат базовой матема-
тики вузами в качестве вступительных 
испытаний не учитывается), — рассказал 
заместитель директора Московского 

центра качества образования, руководи-
тель Регионального центра обработки 
информации города Москвы Андрей 
 Постульгин.
Также в числе нововведений для школь-
ников, сдающих единый государствен-
ный экзамен в 2019 году, — предоставле-
ние услуг в электронном виде на сайте 
mos.ru. Речь идет о заявлениях в местах 
регистрации на экзамен и подаче апелля-
ции о несогласии с выставленными балла-
ми. Все это теперь можно сделать че-
рез сайт, достаточно наличие там личного 
кабинета. 
ИЛОНА КАРЯКИНА
okruga@vm.ru 

Школьников, сдающих Единый государственный экзамен в этом году, 
ждет ряд нововведений. В частности, в перечень предметов ЕГЭ впервые 
включен китайский язык. 

Апелляцию по результатам ЕГЭ 
теперь можно подать через сайт 

ТВИТТЕР МЭРА

В прошлом году 
мы внедрили си-
стему меди-

цинского патронажа 
для москвичей, которым 
трудно выходить из до-
ма. Сейчас начинаем 
проект «Москва — с за-
ботой о ветеранах». 
В нем примут участие 
более 60 тысяч участни-
ков Великой Отечест-
венной войны и труже-
ников тыла.

■
Среди приоритетных 
строительных проек-
тов — реконструкция 
развязок на МКАД. Вме-
сто устаревших, клевер-
ного типа, делаем эста-
кады с направленными 
съездами, благодаря 
которым все меньше 
пробок. За последние 
годы завершили рекон-
струкцию 14 развязок.

Возрождение 
легенды 

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

ВА
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АФИША

18 мая
■ Нижняя сцена:
13:00–14:00 — Кавер-группа «Brevia Brazz 
Band»
18:30–19:30 — Рок-группа «Uma2rman»
20:30–21:30 — Фолк-рок-группа «Emir 
Kusturica & The Non Smoking Orchestra»
■ Верхняя сцена:
19:30–20:30 — Проект «Zventa Sventana»
■ Кукольный театр (улица)
11:00–13:00 — кукольный театр «Петрушка 
на ярмарке» 
15:00–15:40 — Сказка о золотом петушке
■ Уличные театры:
14:00–14:30 — театральное шествие
15:00–16:00 —представление  театра Liquid 
Theatrу «Супрематические крестьяне»

19 мая
■ Нижняя сцена:
17:00–18:00 — Фолк-группа «Mgzavrebi»
20:00–21:00 — Певица Елка
■ Верхняя сцена:
11:00–12:00 — Этно-проект «Yarga Sound 
System»
■ Кукольный театр (улица)
11:00–13:00 — «Танцующие куклы» 
Подробное расписание фестиваля на два дня 
смотрите на сайте «Московские сезоны»

На Нижнем Царицынском пруду 
заработала станция, где можно 
арендовать лодки и катамараны 

В пятницу, 17 мая, на вось-
ми городских площадках 
стартовал международный 
арт-фестиваль «Николин 
день». Жители Южного 
округа смогут окунуться 
в атмосферу уличных гуля-
ний и русскую карнаваль-
ную культуру в эти выход-
ные, 18 и 19 мая, в музее-за-
поведнике «Коломенское». 
Издавна на Руси был обы-
чай: проводить шумные на-
родные гулянья, празднич-
ные ярмарки, во время ко-
торых торговые ряды пе-
стрели изобили-
ем. Здесь можно 
было угоститься 
различными сла-
достями и напит-
ками, ягодами 
и фруктами, вы-
печкой и другими 
в к у с н о с т я м и . 
Кроме этого, го-
стей ждали хоро-
воды, подвиж-
ные игры, песни, 
пляски и многое 
другое. 
Сегодня фести-
валь «Николин день», орга-
низованный по инициати-
ве российских благотвори-
тельных фондов, направлен 
на то, чтобы возродить эти 
добрые традиции.
— Основные темы фестива-
ля — добрые дела, путеше-
ствия и творчество. Мы хо-
тим воссоздать светский 
и народный праздник, 
сформировать аутентич-
ную атмосферу праздника 
русской культуры, — рас-

АЛИНА ТУКАН  
okruga@vm.ru 

сказали в оргкомитете цик-
ла мероприятий «Москов-
ские сезоны».
Фестиваль получил свое 
название в честь Святого 
Николая, с чьим именем 
связывают заботу о детях, 
помощь больным и спасе-
ние мореплавателей и пу-
тешественников. Поэтому 
гостей фестиваля «Нико-
лин день» в «Коломен-

ском» ждут мастер-классы 
и игры на морскую темати-
ку, а еще запуск корабли-
ков желаний, которые обя-
зательно испол нятся. 
Не обойдется и без зажига-
тельных песен и танцев — на 
верхней и нижней сценах 
парка для гостей выступят 
известные исполнители. 
Так, 18 мая горожане смогут 
насладиться выступления-

ми кинорежиссера и музы-
канта Эмира Кустурицы, 
группы Uma2rman, коллек-
тива из Карелии Yarga Sound 
System и других артистов. 
А 19 мая для гостей споют пе-
вица Елка, грузинская груп-
па Mgzavrebi и многие дру-
гие. Свою программу в рам-
ках фестиваля подготовили 
и уличные театры мира, 
в том числе детские. 

Главной 
площадкой 
арт-фестиваля 
18 и 19 мая 
станет музей-
заповедник 
«Коломенское» 26 мая 2018 года. Участницы фольклорного фестиваля «Коломенский хоровод» во время высту-

пления (1). 11 апреля 2018 года. Костюмированное представление в «Коломенском»: царь и ца-
рица на крыльце дворца Алексея Михайловича (2) 

Верхняя сцена

Лекторий

Кукольный театр

ВХОД

ВХОД

ВХОД

Театральная площадка

Парус ратоборцев

Партнерские зоны

Причал ратоборцев

Фуд-корт

Дизайн-маркет

Нижняя сцена

Мастерские

Москва-река

Гуляем на Николин день 

1

2
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когда было тепло. В паспор-
те написали 12 апреля. 
Восемнадцатилетним маль-
чишкой он в 1944 году попал 
на Западную Украину, про-
служил 7 лет, получил 
за службу медали «За отва-
гу», «За Победу над Германи-
ей» и орден Отечественной 
войны 2-й степени. Но гово-
рить о подвигах не любит, 
считает, что в то время мно-
гие были героями. 
Сегодня для них концерт, 
цветы, подарки. Например, 
дети из центра «Планета се-
мьи и детства» сделали сво-
ими руками открытки для 
ветеранов.
— Мой прадедушка тоже 
фронтовик, он попал 
в плен, — рассказывает уче-
ница кадетского класса шко-
лы № 1861 Дарья Барано-
ва. — Его освободили, но че-
рез месяц он погиб в бою.
— Я преклоняюсь перед 
подвигом каждого фронто-
вика, — говорит подпол-

— Невозможно переоце-
нить вклад ветеранов в дело 
Великой Победы. Низкий 
вам поклон, спасибо вам 
за Победу! — сказал началь-
ник УВД по ЮАО полковник 
полиции Дмитрий Рябов.
А в память о павших на по-
лях сражения, в тылу, бло-
кадном Ленинграде вете-
раны и школьники выпу-

стили в синее небо бе-
лых голубей. 

8 мая 2019 года. 
Ветеран Николай 
Ковалев выпускает 
в полет птицу мира

Отечественной 
войны 2-й степени. Но гово-
рить о подвигах не любит, 
считает, что в то время мно-
гие были героями. 
Сегодня для них концерт, 
цветы, подарки. Например, 
дети из центра «Планета се-
мьи и детства» сделали сво-
ими руками открытки для 
ветеранов.
— Мой прадедушка тоже 
фронтовик, он попал 
в плен, — рассказывает уче-
ница кадетского класса шко-
лы № 1861 Дарья Барано-
ва. — Его освободили, но че-
рез месяц он погиб в бою.
— Я преклоняюсь перед 
подвигом каждого фронто-
вика, — говорит подпол-

ции Дмитрий Рябов.
А в память о павших на по-
лях сражения, в тылу, бло-
кадном Ленинграде вете-
раны и школьники выпу-

стили в синее небо бе-
лых голубей. 

8 мая 2019 года. 
Ветеран Николай 
Ковалев выпускает 
в полет птицу мира

Беседа об алиментных обязательствах 
членов семьи пройдет в культурном центре 
«Дружба» 19 мая. Начало в 15:00 

С утра у главного здания 
Управления внутренних дел 
Южного округа звучат песни 
военных лет, у полевой кух-
ни колдуют повара, артисты 
уже облачились в концерт-
ные костюмы — к встрече 
долгожданных гостей все го-
тово. Участники войны 
94-летний подрывник 853-го 
отдельного саперного бата-
льона Алексей Каштанов, 
93-летние автоматчики 
1266-го стрелкового полка 
Николай Ковалев и 218-го 
батальона особого назначе-
ния войск НКВД Александр 
Трубников пришли на празд-
ник точно в срок, как поло-
жено служивым.
— Родился я на хуторе Азна-
бай Оренбургской обла-
сти, — вспоминает Алек-
сандр Степанович, — но 
точную дату своего рожде-
ния не знаю. Мать сказала, 
что родила меня в 1926 году, 

В акции, организуемой 
по  инициативе  ООН, 
приняли участие и по-
лицейские  Южного 
округа. Главная цель 
кампании — дать воз-
можность каждому про-
явить лидерские каче-
ства в решении вопросов 
обеспечения безопасно-
сти на дорогах. В своих 
обращениях полицей-
ские уделили особое 
внимание обеспечению 
безопасности детей. 
Они призвали водите-
лей быть внимательнее 
на дорогах, а родите-
лей — пользоваться спе-
циальными средствами 
при перевозке детей. 

Социальная кампа-
ния #Выскажись 
прошла в рамках 
V глобальной неде-
ли безопасности до-
рожного движения.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Спорт в парке «Садовники» выходит на новый уро-
вень, рассказала «ЮГ» Ольга Николаевна, директор 
ТЦСО «Коломенское». В парке состоялся районный 
кросс в рамках Спартакиады #Спортдлявсех. Были 
массовые забеги спортсменов на 1 и 2 километра. 
Принять участие мог любой желающий старше 7 лет. 
— Пенсионеры показали отличные результаты! — рас-
сказала Ольга Николаевна. — Солнечная майская по-
года и природа, я считаю, очень поспособствовали по-
лучению хорошего настроения и порции энергии.
Кстати, Ольга Мельникова запустила в ТЦСО «Коло-
менское» проект «Здоровый четверг».
— Мы позвали к себе врачей Павловской больницы, 
чтобы наши жители не сталкивались с последствиями 
отложенного визита к врачу и долгой реабилитаци-
ей, — рассказала Ольга Николаевна. — По четвергам 
у нас в ТЦСО и филиалах будет дежурить бригада, со-
стоящая из врача-невролога, кардиолога или другого 
узкого специалиста. Обратиться может каждый жи-
тель района. А спорт, я уверена, позволит обращаться 
к врачам реже.
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

В парке «Садовники» в рамках спартакиады «Спорт для всех» прошел спортивный праздник с массовыми забегами. Участни-
ки соревнований показали отличные результаты.

Если бы за каждого погибшего во Второй мировой вой-
не молчать всего одну минуту, мир бы замолчал на пол-
века... В культурном центре «Москворечье» — минута 
молчания. Весь зал стоит, и каждый присутствующий 
вспоминает тех, кто бился на передовой, кто трудился 
в тылу, чье детство пришлось на страшное время разру-
хи и голода.
— Всю войну я был в Москве, — вспоминает первый за-
меститель окружного совета ветеранов 84-летний Вла-
димир Миронов. — Моя 12-летняя сестра Валя работа-
ла на швейной фабрике у кинотеатра «Ударник». Мама 
трудилась на «Новой заре», я учился в школе. Нам, уче-
никам, на обед давали бублик и стакан сладкого чая, 
вкуснее которого не было. Жили-то на карточки.
Аккорды знакомой всем мелодии наполнили зал. «Мне 
кажется порою, что солдаты...» — многие подхватили 
слова песни, смахивая слезы. 
— Мой дед Михаил Антонович Выборный, прошел вой-
ну с первого до последнего дня, — рассказывает депу-
тат Госдумы Анатолий Выборный.— Был много раз ра-
нен. Для меня он — пример героизма. Миллионы геро-
ев погибли в той войне. Так будем достойны их памяти.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА 
okruga@vm.ru

Спасибо вам, 
что мы войны не знали 

11 мая 2019 года. Ольга Мельникова (в центре) наградила участников соревнований в парке «Садовни-
ки». Они пробежали кросс и показали хорошие результаты

На концерт, посвященный Дню Победы, 
в культурный центр «Москворечье» жители 
района пришли целыми семьями. 

Улетает 
стая 
белых 
голубей 

АЛЬФИЯ 
КАМИЛОВА 
okruga@vm.ru 

ковник полиции Олег Ва-
сенков. — Мой дед Иван Ва-
сильевич Смагин прошел 
войну. Сначала был в кава-
лерии, потом в миномет-
ном расчете, а закончил 
на «Катюше» в Вар шаве.
Нет такой семьи, которую 
не затронула бы война, по-
этому День Победы навсег-
да — всеобщий праздник. 

Бегом от лени и хандры 

МОСКВОРЕЧЬЕСАБУРОВО

 МОСКВОРЕЧЬЕСАБУРОВО

8 мая 2019 года. Ветеран Великой Отечественной войны Влади-
мир Миронов (в центре) на праздничном мероприятии в куль-
турном центре «Москворечье»

НАГАТИНОСАДОВНИКИ
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Новый сезон «Джаза на крыше» откроет 
КЦ «Москворечье»18 мая. Перед гостями 
выступят популярные музыканты 

Как рассказала «ЮГ» Елена Самышина, 
в этот день все желающие смогут с 9:00 
до 15:00 посетить врача-онколога, онко-
дерматолога и пройти необходимые об-
следования. Чтобы попасть на прием, 
достаточно иметь с собой лишь меди-
цинский полис и паспорт.
— Врачи онкологического диспансера 
вый дут на работу в свой выходной день, 
чтобы провести эту акцию, — пояснила 
Елена Александровна.  
Как показывает практика, лучшее сред-
ство борьбы с онкозаболеваниями — это 
ранняя профилактика. Она позволяет вы-
явить заболевание на начальных стадиях 
и, следовательно, дает высокие шансы на 
выздоровление.
Среди главных причин онкологических 
заболеваний доктор назвала нездоровый 
образ жизни человека. 
— Это плохое питание, стрессы, несоблю-
дение режима дня, малоподвижный образ 
жизни, ожирение, длительное пребыва-
ние на солнце, — пояснила Елена Алек-

сандровна. — Большое значение также 
имеют хронические фоновые заболева-
ния, генетическая предрасположенность 
и состояние окружающей среды, в кото-
рой живет человек.
По мнению врача, внимательно относить-
ся к своему здоровью должны все. Но есть 
признаки, при наличии которых к онко-
логу нужно обращаться срочно.
— Первыми симптомами заболевания 
могут быть общие жалобы на здоровье. 
Например, слабость, потливость, необо-
снованное похудение, повышение темпе-
ратуры, отвращение к еде. Есть и специ-
фические признаки. Среди них — кашель, 
одышка, кровотечения, затрудненное мо-
чеиспускание, боли в желудке. Любые жа-
лобы должны стать поводом для визита 
к врачу! — предупредила Елена Самыши-
на. — Я призываю всех горожан прийти 
и провериться. Хотя бы для собственного 
спокойствия.
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru 

ЦАРИЦЫНО

Главный врач онкологического диспансера № 4 Елена Самышина приглашает жителей Южного округа принять участие в Дне здоровья, приуроченном 
ко Всемирному дню борьбы с меланомой. Он пройдет 18 мая на базе онкодиспансера № 4, расположенного по адресу: ул. Медиков, 7. Добраться до ме-
дицинского учреждения можно от станции метро «Кантемировская».

Проверить 
здоровье 
можно даже 
по выходным 

14 мая 2019 года. Елена Самышина на рабочем месте. Елена Александровна возглавляет онко-
диспансер уже много лет и хорошо известна жителям Южного округа

КОРОТКО

■ Долгожители из Бра-
теева приняли участие 
в «Бале Победы» .

■ В Нагатинском Зато-
не стартовал заключи-
тельный этап строитель-
ства «Острова мечты».

■ В школе № 1173 Чер-
танова Центрального 
открылась Выставка па-
мяти.

■ Мониторинг по выяв-
лению нарушений ПДД 
провели в Данилов-
ском районе.

■ Песочное шоу состо-
ится 18 мая в галерее 
«Загорье» в Бирюлеве 
Восточном. 

■ В Центре содействия 
семейному воспитанию 
в Зябликове прошел 
День открытых дверей. 

■ В Шипиловском ЗАГСе 
Орехова-Борисова Се-
верного поздравили 
пары, отметившие 50 лет 
совместной жизни.

■ В Нагорном районе 
состоялся мастер-класс 
«Дети рисуют детей». 

■ В Чертанове Север-
ном прошли соревнова-
ния по конному спорту.

■ Певица Валентина Те-
лей выступила в библи-
отеке № 160 района Би-
рюлево Западное.

■ Писатель и историк 
Александр Черемин 
встретился с посетите-
лями библиотеки № 146 
в Орехове-Борисове 
Северном. 

12 мая в Донской мона-
стырь прибыла чудотвор-
ная икона Божией Матери 
«Призри на смирение». Об-
раз Пресвятой Богородицы 
был доставлен в Москву 
из Киева в начале апреля 
и был выставлен на покло-
нение в храме священному-
ченика Ермогена в Гольяно-
ве. Теперь же по благослове-
нию Патриарха Московско-
го и всея Руси Кирилла пре-
бывание чудотворной ико-
ны в столице продлили 
и икону перенесли в Дон-

скую обитель. Приложиться 
к иконе горожане могут 
каждый день с 6:30 до 19:00. 
Как рассказала «Южным го-
ризонтам» сестра Ефимия, 
прибывшая в российскую 
столицу вместе с иконой 
из Киева, добираться им 
было сложновато.
— Летели самолетом, с пе-
ресадкой — через Минск. 
Было непросто. Нет, к сожа-
лению, прямых рейсов — 
даст Бог, будут, — подели-
лась она. — Вообще, икона 
Божией Матери «Призри на 
смирение» хранится у нас 
в киевском Свято-Введен-
ском монастыре. Наш храм 
расположен на улице Мо-
сковской, совсем рядом Ки-

ево-Печерская лавра. Так 
что символично, наверное, 
что мы с улицы Московской 
к вам в Москву приехали. 
К сожалению, ездить верую-
щим к нам сложно. Однако 
удивительно, что многие 
даже через препоны доезжа-

ют — и тем ценнее для них 
увидеть эту святыню.
Кстати, насельник Донско-
го монастыря иеромонах 
Макарий Флорес, приехав-

ший в Москву из Аргенти-
ны, очень впечатлился ико-
ной и хотел приобрести 
список, но, по словам Ефи-
мии, списка иконы пока 
нет. По ее словам, в россий-
ской столице в нескольких 
храмах есть репродукции, 

но копии на досках украин-
ские власти в Россию везти 
не разрешают.
Икона Божией Матери 
«Призри на смирение» 

была признана чудотвор-
ной Синодом Украинской 
православной церкви 
в 1995 году — ввиду много-
численных чудес и исцеле-
ний, проистекающих от об-
раза. Сестра Ефимия рас-
сказала об одном из них: 
в 1993-м настоятель храма 
игумен Дамиан заметил по-
тускнение стекла. Пригла-
шенные реставраторы 
(а икона датируется XV ве-
ком.  — «ЮГ») отметили, 
что на обратной стороне 
стекла отобразился сере-
бристый отпечаток лика 
Богоматери и Младенца.
Приложиться к чудотвор-
ной иконе в Донском мона-
стыре можно до 25 мая. 

Донской монастырь принял 
икону Божией Матери 
«Призри на смирение» 

12 мая 2019 года. 
Иеромонах Макарий 
(слева) и дьякон 
Николай во время 
богослужения у чу-
дотворной иконы 

СЕРГЕЙ 
ШАХИДЖАНЯН
okruga@vm.ru 

Киевская святыня 
ДОНСКОЙ 
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 Специалисты приступили к ремонту 
 подъездов по адресам: ул. Чертановская, 3, корп. 1, 
 и ул. Кировоградская, 9, корп. 2 

Конец весны — пора мас-
штабных благоустроитель-
ных работ. Общественные 
пространства создаются 
и преображаются, дворовые 
территории становятся 
удобнее и комфортнее, стро-
ятся инфраструктурные объ-
екты. Все это делается для 
москвичей и с их участием. 

ДО КАТКА И МАГАЗИНА 
ДОБЕРЕМСЯ БЫСТРЕЕ
В Братееве по просьбе горо-
жан уже этим летом в рам-
ках программы «Мой рай-
он» появится пешеходный 
мост через речку Городню. 
В публичных слушаниях 
принимали участие жители 
района: они задавали во-
просы, вносили поправки, 
высказывали пожелания. 
На другом берегу Городни 
находятся популярный 
у братеевцев торговый 
центр и каток. Сейчас, что-
бы туда попасть, москвичам 
приходится пользоваться 
длинным обходным путем, 
а новый мост как раз помо-
жет сократить это расстоя-
ние втрое.  По проекту мост 

построят напротив дома 
№ 8, корпус 4, по Братеев-
ской улице. 
— Металлическая кон-
струкция соединит жилую 
зону с рекреационной зо-
ной, — объясняет предста-
витель подрядной органи-
зации Кирилл Насонов. — 
Территорию вокруг моста 
благоустроят. 
Там сделают асфальтиро-
ванные пешеходные дорож-
ки до мостика, установят 
фонари. Часть территории 
находится в природном за-
казнике «Братеевская пой-
ма», и жителей, конечно, 
волнует сохранение дере-
вьев и кустарников. 
— Будут ли при строитель-
стве вырубаться какие-ли-
бо зеленые насаждения? — 

поинтересовалась житель-
ница Лариса Павлова. 
Подрядчики заверили, что 
ни одно дерево не вырубят 
без порубочного билета 
и осенью проведут компен-
сационную посадку.  Рабо-
ты по строительству моста 

завершат уже в августе это-
го года. 

СКВЕР ПОБЕДЫ: РАБОТЫ 
НАЧИНАЮТСЯ
Прошлым летом мэр Мо-
сквы Сергей Собянин под-
держал предложение жите-

лей Зябликова 
превратить тер-
риторию на ме-
сте снесенного 
здания метро-
строя на пересе-
чении улиц Мусы 
Джалиля и Шипи-
ловской в сквер 
Победы. Обнов-
ление стало ча-
стью программы 
«Мой район». 
Прошел год, и за 
это время сдела-

но многое: прошли встречи 
с горожанами, обсуждения, 
конкурс лучших проектов. 
Теперь проект выходит на 
финишную прямую: в июне 
в сквере начнутся работы. 
— Их основную часть мы за-
вершим летом, — рассказал 
глава управы района Зябли-
ково Константин Князев. — 
Часть работ перейдет на 
следующий год. 
Он добавил, что особое вни-
мание уделят вопросу озе-
ленения:
— На обсуждении проекта 
жители просили высадить 
в сквере хвойные растения, 
плакучую иву и как можно 
больше цветов. Все пожела-
ния горожан учтем.
Сквер будет разделен на те-
матические зоны: появится 

сцена с амфитеатром, про-
гулочные дорожки вымо-
стят плиткой, оборудуют 
детскую зону и место отды-
ха для старшего поколения. 
— В самом центре сквера 
появится стела, — объясня-
ет депутат Московской го-
родской думы Кирилл Щи-
тов. — Мы вместе с жителя-
ми уже подготовили пред-
ложения по тому, как она 
может выглядеть, и отдали 
их скульпторам. Как только 
они разработают макеты, 
мы встретимся и обсудим 
окончательный вариант. 
По плану благоустройство 
завершится весной 2020 
года, и 75-ю годовщину Ве-
ликой Отечественной вой-
ны жители района Зяблико-
во отметят в сквере Победы. 

ИЛОНА 
СОБОЛЕВА 
okruga@vm.ru 

МНЕНИЯ ЖИТЕЛЕЙ

СТАНИСЛАВ ТЕН,
район Чертаново Центральное
У нас на улице Подольских Курсантов не-
давно построили два подземных пе-
шеходных перехода. Это облегчает путь 
до учебы и работы, особенно в час пик. 
Теперь не нужно тратить время на ожи-
дание сигнала светофора.  

ВАЛЕНТИНА ПЕРШИНА,
район Чертаново Северное
Чертановский пруд — одно из любимых 
мест жителей нашего района. Там не-
давно сделали отличное освещение, ко-
торого так не хватало для комплексного 
благоустройства. Теперь есть где с удо-
вольствием проводить теплые вечера. 

АЛЛА ЛИТВИНЕНКО,
район Бирюлево Восточное
Очень рада, что здание кинотеатра 
«Керчь» наконец-то реконструиру-
ют. У нас появится место для приятно-
го отдыха. Еще хотелось бы, чтобы в на-
шем районе сделали больше площадок 
с  уличными тренажерами.

Мост через 
Городню 
сократит путь 

Работы 
по сооружению 
конструкции  
специалисты 
планируют 
завершить 
к началу сентября  

14 мая 2019 года.  
Москвичи 
Дмитрий Синицын 
и Анастасия 
Максимова гуляют 
вдоль берега реки 
Городни (1), 
где  совсем скоро 
по просьбам 
жителей будет 
установлен 
мост (2). Решение 
этого вопроса 
курирует депутат 
Московской 
городской думы 
Кирилл Щитов (3) 
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ной инвестиционной про-
граммы. 
— В округе строится много 
объектов. Например, Юж-
ная рокада, мост через Па-
велецкое направление Мо-
сковской железной доро-
ги, детский сад в Чертанове 
Северном. Моя, как депута-
та, задача — сначала уча-
ствовать в формировании 
программы, получая за-
прос от жителей, а затем 
контролировать ее реали-
зацию.

 Соревнования роботов по футболу, 
 сумо и кегельрингу пройдут 26 мая 
 в МКЦ «Северное Чертаново» 

В среду, 15 мая, в домах 
культуры районов Нагор-
ный и Чертаново Северное 
знаками отличия и медаля-
ми Мосгордума наградила 
самых активных жителей. 
Общественные советники 
и помощники депутатов 
были отмечены за актив-
ную работу.
— Деятельность этих людей 
очень важна. Они служат од-
ним из связующих звеньев 
между властью и обще-
ством, — уверен депутат 
Мосгордумы Сергей Зверев.

Олег Артемьев рассказал 
«ЮГ, что встреча его очень 
воодушевила.
— Порадовало, что не толь-
ко детям интересна тема 
космоса. Было приятно от-
ветить на все вопросы, свя-
занные с моей профессией. 
Кроме этого, с работника-
ми центра мы обсудили раз-
личные вопросы, связан-
ные с социальной защитой 
жителей района Царицы-
но, — рассказал Олег Гер-
манович. — Невооружен-
ным глазом видно, что 
в центре работают неравно-
душные люди, готовые 
в любой момент прийти на 
помощь жителям, оказав-
шимся в трудной жизнен-
ной ситуации. В центре так-
же можно с интересом про-

вести досуг как детям, так 
и старшему поколению.
В конце встречи космонавт 
с радостью сфотографиро-
вался со всеми пришедши-
ми, подарил фотографии, 
сделанные из космоса, с ав-
тографом, а также буклеты 
с советами по здоровому 
образу жизни. Кстати, сам 
Олег Германович активно 
занимается спортом — ув-
лекается туризмом, горны-
ми лыжами, дайвингом 
и подводной охотой.
— Спорт не только помога-
ет чувствовать себя здоро-
вым, но и дает новые яркие 
ощущения, — пояснил Олег 
Артемьев. — И то и другое 
особенно важно, когда че-
ловек выходит на пенсию. 
Физкультура и спорт помо-

гают найти ему новых дру-
зей, добавляют бодрости, 
улучшают настроение. 
Я рад, что занятия физкуль-
турой и спортом — важная 
часть проекта «Московское 
долголетие», который 
успешно реализуется в сто-
лице уже второй год.
Напомним, Олег Артемьев 
бывал в космосе дважды. 
И в общей сложности про-
вел на орбите 365 суток 
23 часа 5 минут, то есть 
больше года. В последние 
месяцы Олег Германович 
неоднократно встречался 
с жителями Южного окру-
га — в основном со школь-
никами — и рассказывал 
о своем космическом опы-
те. Каждая встреча вызыва-
ла неизменный интерес 

участников. Многих ребят 
интересовал «космиче-
ский» быт участников поле-
тов на орбиту, а некоторые 
интересовались, как можно 
стать космонавтами.
— Откровенно говоря, 
наша профессия довольно 
аскетична. К тому же основ-
ное время занимают не по-
леты, а подготовка к ним. 
Не каждый готов это при-
нять. Нужно быть очень мо-
тивированным человеком, 
чтобы отдать всю жизнь 
именно этой работе. Если 
бы я не стал космонавтом, 
то делал бы какие-то косми-
ческие проекты. Это же 
очень интересно, — расска-
зал Олег Артемьев. 
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

В минувший понедельник космонавт Олег Артемьев пообщался с сотрудниками и посетителями ТЦСО «Царицынский». Участники встречи посмотрели 
фильм о научных исследованиях в космическом пространстве. Олег Германович ответил на многочисленные вопросы. Оказывается, социальных работ-
ников и их подопечных очень интересует тема космоса.

Как сохранить бодрость: космические советы для пенсионеров 

Глава управы района Чертаново Центральное Владимир Михе-
ев и Маргарита Русецкая сажают деревья на липовой аллее 
на улице Красного Маяка 

Декабрь 2018 года. Олег Артемьев в Центре подготовки 
космонавтов 

НИКИТА 
МИРОНОВ 
okruga@vm.ru 

12 мая 2019 года. Депутат Московской городской думы Сергей Зверев

Благоустройством аллеи сейчас активно занимается 
член Общественной палаты города Москвы Маргарита 
Русецкая в рамках проекта «Чертаново — наш дом!»
— Раньше эта аллея вела к усадьбе княгини Оболен-
ской, — рассказывает Русецкая, — но усадьба давно раз-
рушена, а сама аллея нуждается в благоустройстве. Мы 
решили это исправить, и уже 6 июня приглашаем всех 
жителей района на торжественное открытие обновлен-
ного памятника природы.
Любимое место для прогулок жителей района Чертано-
во Центральное — один из старейших сохранившихся 
в районе природных памятников. А еще это особо охра-
няемая природная территория регионального значе-
ния. Некоторые краеведы утверждают, что аллея ведет 
свою историю с XVIII века. Тогда она входила в состав 
усадьбы, которая, к сожалению, не сохранилась до на-
шего времени и которую помнят только липы с более 
чем вековой историей.
ПАВЕЛ БАБКОВ
okruga@vm.ru

К началу июня старинную липовую аллею 
на улице Красного Маяка в районе Чертаново 
Центральное ждет обновление. 

Старинную липовую 
аллею благоустроят 

доровительного комплекса 
с бассейном. Необходим 
и новый отдел полиции. 
Я направил запрос в Мос-
комархитектуру с просьбой 
предусмотреть на террито-
рии эти объекты.
— Я также предлагаю рас-
смотреть вопрос о строи-
тельстве поликлиники. 
Считаю, что району необхо-
дима стоматологическая 
клиника, потому что сегод-
ня она одна на два соседних 
района, — пояснил депутат.
Как рассказал 
Сергей Иванович, 
его цель на бли-
жайшие годы — 
контроль за ис-
полнением Адрес-

Как пояснил Сергей Ивано-
вич, сам он тоже отстаивает 
интересы жителей.
— Сейчас одна из главных 
моих задач — контроль за 
реализацией программы 
реновации в районе Нагор-
ный, — пояснил депутат. — 
Ведь снос старых домов 
и строительство новых — 
это еще не все. Крайне важ-
но обеспечить создание 
соц инфраструктуры. Так, 
в Нагорном районе имеет 
смысл построить новую 
школу, поскольку в ходе ре-
новации численность насе-
ления увеличится. Также 
жители обратились ко мне 
с просьбой помочь в строи-
тельстве физкультурно-оз-

Защитить 
интересы 
жителей 

Сергей Зверев 
выступает 
за строительство 
поликлиники, 
школы и ФОКа 
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Мосгосстройнадзор совместно с представителями 
Центра экспертиз проверит строительство школы 
на 2,5 тысячи мест на территории ЗИЛа 

Династия Бодуновых- 
Аскерко насчитывает 
13 медицинских 
работников 

11 апреля 2019 года. Светлана Аскерко (слева) с мамой Ва
тает в одной поликлинике (1). 1957 год. Александр Павло
Светланы Аскерко, с группой врачей-курсантов (2, справ
рова, бабушка Светланы Аскерко (справа), награждает п
Николай Сергеевич Рыжичкин, отец Светланы Аскерко, в
в ГП №119 Москвы (4). Светлана Аскерко (в центре) со сво
Слева направо: врач-невролог, двоюродная сестра Светл
Светланы Тамара Будникова, врач-невролог, мама Светла
Мария Аскерко (5)

Семейная династия Бо-
дуновых-Аскерко на-
считывает 13 медицин-
ских работников самых 
разных специальностей: 
хирургии, неврологии, 
акурешства и гинеколо-
гии. Основоположни-
ки династии: Мансуров 
Александр Павлович — 
врач-фтизиатр и его же-
на Мансурова Алексан-
дра Георгиевна, которые 
приходятся бабушкой 
и дедушкой Светланы 
Аскерко .  Александр 
Павлович начинал свой 
профессиональный путь 
в годы Великой Отече-
ственной войны майором 
медицинской службы. 
Был награжден боевы-
ми наградами (орденом 
Красной Звезды, орде-
ном Отечественной войны 
I степени, орденом От-
ечественной войны II сте-
пени). Дошел с фронтом 
до Берлина, там встре-
тил Победу. И всю жизнь 
посвятил  медицине . 
Много лет работал глав-
ным фтизиатром в Кур-
ской области. Александра 
Георгиевна также начала 
профессиональную дея-
тельность во время Вели-
кой Отечественной — хи-
рургической медсестрой 
на линии фронта. Она 
награждена боевыми 
орденами и медалями. 
В течение 60 лет работа-
ла главной медицинской 
сестрой в Теткинской рай-
онной больнице Курской 
области.  

СПРАВКА

Врач-кардиолог 166-й поли-
клиники Светлана Аскерко 
стала обладательницей по-
четного диплома мэра Мо-
сквы «Московская медицин-
ская династия». Корреспон-
денты «Южных горизонтов» 
встретились с двумя пред-
ставительницами большой 
династии Бодуновых-Аскер-
ко и поговорили о медицине 
и семейных ценностях.
...Кардиолог Светлана 
Аскерко стучит в дверь ка-
бинета и осторожно загля-
дывает внутрь. 
— Можно зайти? — уточня-
ет она. 
У завотделением Валенти-
ны Бодуновой всегда много 
работы, поэтому Светлана 
Николаевна переживает, 
что может отвлечь маму. 
— Заходите, пока есть пять 
минут! — машет нам она.

Сердечных 
дел доктора 

Увидев Валентину Алек-
сандровну, я на мгновение 
теряю дар речи: в моей го-
лове никак не укладывает-
ся тот факт, что эта роскош-
ная женщина с идеальной 
прической и макияжем мо-
жет быть одним из самых 
опытных сотрудников по-
ликлиники, мамой троих 
успешных медиков и ба-
бушкой огромного количе-
ства внуков! 
— Маме часто говорят, что 
она выглядит моложе своих 
лет, — заметив мое удивле-
ние, улыбается Светлана. 

ПОЛИКЛИНИКА  
ВТОРОЙ ДОМ 
В поликлинике Валентина 
Бодунова работает уже со-
рок лет. И за все эти годы 
она ни разу не задумалась 
о смене места работы.
— У нас сложился прекрас-
ный коллектив, хорошие 
условия, да и пациенты уже 
как родные, — улыбается 
она. — Поэтому мне и не 

хотелось никуда отсюда 
уходить. 
Хотя предложения были: та-
лантливого врача-невроло-
га ждали как в частных, так 
и в крупных государствен-
ных клиниках. 
— У меня с поликлиникой 
связана огромная часть 
жизни, — объясняет Вален-
тина Александровна. — 
Здесь мы работали с му-
жем, здесь выросли мои 
дети: Светлана — кардио-
лог, Евгений — заведую-
щий отделением Нарколо-
гической клинической 
больницы № 17, а Ната-
лья — возглавляет центр 
персонализированной ме-
дицины в Московском кли-

ВИКТОРИЯ 
ФИЛАТОВА
okruga@vm.ru
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В большом актовом зале 
медицинского колледжа 
№ 5 собралось более сотни 
студентов и столичных 
преподавателей. Красоч-
ная программа была посвя-
щена Году театра и фести-
валю «Медицина как ис-
кусство». Гостям предло-
жили окунуться в атмосфе-
ру конца XIX века — време-
ни, когда жил и творил 
классик русской литерату-
ры и врач Антон Павлович 
Чехов. Мероприятие от-
крыла начальник управле-
ния кадровой политики 
и образования столичного 
Департамента здравоохра-
нения Ирина Сокорева.
— Театр и медицина испо-
кон веков шли рука об 
руку, — обратилась к вы-
пускникам Ирина Евге-
ньевна. — Каждый из нас 
играет определенную 
роль, так играйте в своей 
жизни главные роли. 
И я желаю вам на своем 
пути допиться успехов, 
чтобы ваши коллеги апло-
дировали вам стоя.
В конкурсе приняли уча-
стие пять студентов. Все 
они на предыдущих этапах 
стали победителями в сво-
их номинациях — «Се-
стринское дело», «Лечеб-
ное дело», «Акушерское 
дело», «Лабораторная диа-
гностика» и «Стоматоло-
гия ортопедическая». 
И вот начался первый тур 
конкурса — «Эрудиция». 
Участники выбрали кате-
гории вопросов: литерату-
ра, история, театр и дру-
гие. Несмотря на разность 

тем, каждый вопрос был 
обязательно связан с меди-
циной. В практической ча-
сти конкурсантам предсто-
яло спасти человека, вер-
нее, манекен. Ребята по од-
ному заходили в кабинет, 
где получали вводные.
— Одному мужчине стало 
плохо, и он упал без созна-
ния, а женщина пожалова-
лась на боль в руке, — объ-
яснила ведущая.
Зрители, как и жюри, на-
блюдали за действиями 
конкурсантов в режиме ре-
ального времени. В комна-
тах, где проходил второй 
этап, установили специ-
альные камеры, которые 

транслировали происходя-
щее. Члены жюри следили, 
насколько грамотно дей-
ствовал медработник.
Лучшим выпускником года 
стала студентка колледжа 
№ 6 Мария Мирошникова. 
— Я очень рада победе, — 
поделилась Мария. — Но, 
конечно, тут ты понима-
ешь, что перед тобой не че-
ловек, а манекен. Другое 
дело, когда врачи оказыва-
ют помощь пострадавшим,  
не имея права на ошибку. 
Такие конкурсы помогают 
оттачивать мастерство 
в экстренной ситуации.
НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА 
okruga@vm.ru

С 21 по 26 мая в библиотеках в рамках 
недели писателя Артура Конан Дойла 
проведут квест «Загадки Южного Лондона» 

алентиной Александровной Бодуновой рабо-
ович Мансуров, врач-фтизиатр, дедушка 
ва наверху). Александра Георгиевна Мансу-
обедительницу конкурса медсестер (3). 
врач-невролог, занимал пост  главного врача  
ими коллегами-родственницами. 
ланы Ирина Тихонова, врач-гинеколог, тетя 
аны Валентина Бодунова и дочь Светланы 

Основная цель «Клиники 
памяти» — профилактика 
деменций у пожилых лю-
дей на первоначальных 
стадиях, а также оказание 
пациентам помощи после 
перенесенного инсульта 
и других заболеваний со-
судов головного мозга. 
Первое медико-реабили-
тационное отделение было 
открыто в 2016 году на 
базе столичного Психонев-
рологического диспансера 
№ 15. О том, что было сде-
лано за это время, расска-
зал главный психиатр Мо-
сквы, главный врач ПКБ 
№ 1 имени Алексеева Геор-
гий Костюк. 
— За три года с даты от-
крытия первой «Клиники 
памяти» более 1,6 тысячи 
пожилых москвичей прош-
ли шестинедельный курс 
нейрокогнитивной реаби-

литации, — сказал врач. — 
Курс включает в себя груп-
повые тренинги, сеансы 
психотерапии, занятия ле-
чебной физкультурой. Во 
время курса пожилые 
люди активно включены 
в реабилитационный про-
цесс. Такой интенсивный 
подход позволяет задей-
ствовать и восстановить 
все интеллектуальные спо-
собности пожилого чело-
века. Подходы, которые 
используют наши специа-
листы, учитывают особен-
ности состояния здоровья 
каждого пациента — это 
обеспечивает индивиду-
альный подход к терапии. 
Во время тренингов с па-
циентами работают врачи 
разных классификаций: 
геронтологи, психиатры, 
психотерапевты и психо-
логи.

В настоящее время в Мо-
скве действуют четыре 
«Клиники памяти». Они ра-
ботают при Психоневроло-
гическом диспансере № 15 
(ул. Палиха, 3, стр. 3), при 
Психоневрологическом 
диспансере № 13 (ул. Ака-
демика Семенова, 13, кор-
пус 1), при Психоневроло-
гическом диспансере № 9 
(ул. Первомайская, 61/8) 
и при Психоневрологиче-
ском диспансере № 21 
(ул. Академика Анохина, 
22, корп. 2). 
Кстати, попасть в клинику 
можно как по направле-
нию лечащего врача, так 
и обратившись самостоя-
тельно, независимо от ме-
ста проживания в Москве. 
Лечение в медучреждении 
бесплатно. 
АНАСТАСИЯ ФЕДОСЕЕВА 
okruga@vm.ru

В медицинском колледже № 5 прошел конкурс «Лучший выпускник 
2019 года». Среднеспециальные учебные заведения Москвы отобрали 
пять лучших кандидатов. 

Проект «Клиника памяти» Психиатрической клинической больницы № 1 
имени Алексеева, расположенной на юге столицы, отметил трехлетие. 
За это время он помог свыше 1, 6 тысячи пожилым пациентам. 

23 апреля 2019 года. Участник конкурса Дмитрий Глазырин де-
монстрирует навыки оказания первой помощи 

ническом научном центре 
имени А. С. Логинова. По-
ликлиника стала для нашей 
семьи вторым домом!

НАМЕТАННЫЙ ГЛАЗ  
ТОЧНЕЕ ЭКГ
Старшая дочь Валентины, 
Светлана Аскерко, с детства 
знала, что будет врачом. 
— Да и выбора у меня особо 
не было, — улыбается 
она. — Родители — медики, 
бабушка с дедушкой — 
тоже. По-другому у нас не 
бывает...
Светлана окончила Москов-
скую медицинскую акаде-
мию имени И. М. Сеченова 
по специальности «лечеб-
ное дело», затем два года ор-
динатуры в Научно-иссле-
довательском институте 
скорой помощи имени 
Н. В.  Склифосовского по 
специальности «кардиоло-
гия», поработала в кардио-
логическом диспансере на 

Фруктовой улице, а после 
вернулась туда, откуда и на-
чинался путь будущего ме-
дика в профессию — в поли-
клинику № 166, где она се-
годня в ежедневном режиме 
спасает жизни. 
— Сердечно-сосудистые за-
болевания очень помолоде-
ли в последнее время, — со-
крушается Аскерко. — Сре-
ди моих пациентов много 
тех, кто не достиг сорока-
летнего возраста. И самое 
страшное, что не все из них 
могут распознать «первые 
звоночки» опасных недо-
моганий. 
Так, например, пациент 
может прийти к неврологу 
и жаловаться на головные 
боли, даже не подозревая, 
что причина в слабом серд-
це. Или, наоборот, бывает, 
что мнительный пациент 
хватается в кабинете за 
сердце, а выясняется, что 
«пламенный мотор» рабо-
тает исправно, а причиной 
болей в груди является не-
вралгия. И отличить одно 
от другого порой не способ-
ны даже аппараты ЭКГ — 
нужен взгляд опытного 
врача.
— За 18 лет работы я знаю, 
как сформулировать во-
прос, чтобы получить на 
него нужный ответ и по-
нять, в чем проблема паци-
ента, — объясняет кардио-
лог. — А иногда и спраши-
вать не нужно, все видно...
Так врачебная интуиция по-
зволяет определить людей 
с начальной стадией болез-
ни Паркинсона или онколо-
гией даже в том случае, если 
они пришли просто прове-
рить сердце. 
— В том случае, если у меня 
возникают подозрения, 
я сразу назначаю пациен-
там дополнительные обсле-
дования, — рассказывает 
врач. — И часто это позво-
ляет распознать страшную 
болезнь на начальном этапе 
и спасти человеку жизнь.

КОНСИЛИУМ 
ЗА ПРАЗДНИЧНЫМ 
СТОЛОМ 
Валентина Бодунова шутит, 
что, когда вся семья собира-
ется вместе, застолье пре-
вращается в консилиум. 
— Поскольку мои дети — 
врачи разных профилей, то 
у них всегда можно уточ-
нить диагноз в случае 
сомнений, — улыбается 
она. — Конечно, при встре-
че мы каждый раз зарекаем-
ся говорить о медицине, но 
через пять минут об этом 
все забывают, и начинается 
обсуждение протоколов ле-
чения. 
Неудивительно, что новое 
поколение Аскерко тоже 
мечтает продолжить леген-
дарную династию. 
— Старшая дочь изучает ге-
нетику, а младшая собира-
ется стать кардиохирур-
гом, — улыбается Светлана. 
И их решению никто 
в большой медицинской се-
мье не удивляется: ведь по-
другому здесь просто не бы-
вает.

Жюри выбрало лучших 

Клиника памяти поможет пожилым 
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У этой статьи долгая пре-
дыстория. В ноябре про-
шлого года к нам в рубрику 
«Народный корреспон-
дент» пришло письмо «Уро-
ки доброты» от Нины Наза-
ровой. Она рассказала, что 
недалеко от станции метро 
«Орехово» работники ма-
газина обустроили терра-
риум для красноухих чере-
пах. А в этом году к нам на 
горячую линию поступил 
звонок о том, что в том же 
самом месте в закрытом 
магазине заперты черепа-
хи. Корреспондент «ЮГ» 
не остался равнодушным 
и выехал на спасение че-
репах. 
...«Бедные брошенные жи-
вотные» — огорчаются 
прохожие, идущие мимо 
закрытого еще с декабря 
магазина. Сквозь витрину 
видны речные ландшафты 
и их красноухие обитатели, 
вот только хозяев не ви-
дать. После тщетных попы-
ток попасть внутрь магази-
на выясняется, что чере-
пашки не так одиноки, как 
кажется на первый взгляд. 

Оказывается, все это время 
их регулярно кормят. Об 
этом нам сообщил предста-
витель директора закрыто-
го магазина Сергей (фами-
лию просил не называть): 
— Я слежу за их состояни-
ем.Мы ждем, когда черепах 

разберут, предлагаем зна-
комым, с декабря раздали 
уже больше половины, 
а было сначала около соро-
ка черепашек.
Странно ждать, когда 
стольких черепах разберут 
чьи-то знакомые, ведь на 
улицах столько неравно-
душных людей.
— Часто хожу мимо мага-
зина, что в доме № 39 по 
Шипиловскому проезду, — 
говорит живущая непода-
леку Ирина Смирнова, — 
и вижу этих милашек. Ду-
маю, многие были бы рады 

наблюдать за черепашка-
ми круглосуточно. Да и со-
держать их дома не так уж 
и сложно, не обязательно 
выстраивать для них от-
дельный мир.
— Наша красноухая чере-
пашка живет уже больше 
пятнадцати лет. Держим ее 
в тазике, кормить нужно 
один-два раза в неделю, 
можно обычным кормом 
для рыб. Ну и чистить ее 
нужно иногда, — рассказы-
вают хозяйки красноухой 
черепашки Любовь и Юлия 
Симоновы.

С позволения Сергея я ре-
шила развесить объявле-
ния о том, что любой жела-
ющий может взять себе че-
репашку бесплатно. Накле-
ила первое. Берусь за вто-
рое и уже слышу счастли-
вый детский возглас:
— Папа, смотри, черепа-
шек раздают! Давай возь-
мем? Ну, пожалуйста!
Папа улыбается и отрывает 
телефончик. Кажется, че-
репашкам осталось недол-
го жить взаперти.
ДИАНА ВОРОНКОВА 
okruga@vm.ru

 В Бирюлеве Западном в период с 2019 
 по 2021 годы выполнят капитальный 
 ремонт четырех жилых зданий 

Собствен-
ник помеще-
ния регуляр-
но обеспечивает 
кормление и пи-

тьевой режим черепах. 
Кроме того, созданы ус-
ловия для благоприятно-
го микроклимата. Новому 
арендатору помещение 
в будущем будет сдавать-
ся с обитающими в нем 
черепахами. 

ИГОРЬ ТАРНОВСКИЙ 
Заместитель префекта Южно-
го округа по вопросам потре-
бительского рынка и услуг

Вы писали — мы помогли. 
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244 ug@vm.ru 

Теннисный корт реконструируют 
ВОПРОС  В газете «ЮГ» выходила статья о планах по ре-
конструкции парка имени Герцена. Внутри парка есть 
теннисный корт. Скажите, а когда будет произведена за-
мена покрытия и ограждений. 
Виктор Данильченко, район Бирюлево Восточное 

ОТВЕТ  Теннисный корт, расположенный на территории 
парка, находится на балансе Мосприроды. В настоящее 
время разрабатывается проектная документация по 
благоустройству зоны отдыха с экологической реабили-
тацией пруда. В рамках проекта действительно предус-
мотрены работы по ремонту теннисного корта: обновле-
нию покрытия теннисной площадки (ремонт искус-
ственного газона), установке ограждения, установке 
теннисной сетки, установке информационных стендов, 
а также стендов с правилами эксплуатации и картой 
парка. Планируемый срок реализации проекта — 2022, 
2023 года. 
Кирилл Канаев, глава управы района Бирюлево Восточное

Тропинку отремонтировали 
ВОПРОС  С торца нашего дома по адресу: Востряковский 
проезд, 5, корп. 1, лежит старая асфальтовая тропинка. 
Она вся кривая, и ходить по ней очень неудобно. С дет-
скими или инвалидными колясками проехать просто не-
возможно. Помогите достучаться до управляющей ком-
пании. 
Тамара Губанова, район Бирюлево Западное 

ОТВЕТ  Силами ГБУ «Жилищник района Бирюлево За-
падное» выполнен ремонт асфальтобетонного покры-
тия пешеходной тропинки. 
Ольга Андриянова, глава управы района Бирюлево Западное 

С нарушителями парковки борются 
ВОПРОС  Напротив нашего дома 28/1 по улице Бори-
совские пруды есть стоянки, предназначенные только 
для инвалидов и пенсионеров, но эти парковочные места 
вечно заняты какими-то посторонними машинами. Ино-
гда по несколько дней подряд здесь паркуются грузови-
ки и фуры. Это полнейший беспредел. 
Александр Иванов, район Братеево

ОТВЕТ  Указанные вами парковочные места не являются 
личными парковочными местами маломобильных 
групп населения, проживающих в доме. Там могут пар-
ковать автомобили и другие жители, имеющие статус 
маломобильных групп населения. Дополнительно сооб-
щаю, что сотрудниками районной управы проводятся 
проверки дворов, на которых выявляется транспорт, 
припаркованный на тротуаре или газоне. Также с целью 
выявления нарушений парковки в районе курсируют ав-
томобили Центра организации дорожного движения го-
рода Москвы, которые фиксируют нарушения с помо-
щью средств фото-видео. Информация направляется 
в ЦОДД для принятия мер к владельцам автотранспорта. 
Также по факту обнаруженных вами нарушений вы мо-
жете направить обращения с помощью бесплатного мо-
бильного приложения «Помощник Москвы». 
Александр Воробьев, глава управы района Братеево 

11 мая 2019 года. Мимо закры-
того магазина проходит мно-
жество людей. О черепахах им 
расскажут объявления 

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

С декабря месяца в закрытом магазине неподалеку от станции метро «Орехово» находятся в терра-
риуме водяные черепахи. «Черепахи, как известно, умеют приспосабливаться, но надо же спасать 
животных!» — запаниковали жители. Однако на самом деле все не так печально, как кажется. 

Внимание, черепаха! 

Забрать домой 
животных можно 
бесплатно 

обращений от жителей Южного окру-
га поступило на горячую линию газеты 
с 10 мая. Вопросы и жалобы мы принима-
ем по телефону и на электронную почту.

ЦИФРА
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года, — рассказал «ЮГ» Сте-
пан Орлов. — Если честно, 
я сразу влюбился в эти пар-
ки, сады, проспекты и наме-
рен сделать для районов 
еще многое. Намерен рабо-
тать в пяти основных на-
правлениях: культура, 
спорт, благоустройство, 
транспорт и экология.
Как пояснил Степан Влади-
мирович, в свое время он 
вместе с жителями сумел 
добиться крайне важного 
для многих решения — за-
крытия на Каширском шос-
се табачной фабрики  «Лиг-
гет-Дукат».

АВАНГАРД КУЛЬТУРЫ
По словам депутата, одна 
из ближайших задач — 
модернизация кинотеа-
тра «Авангард».
— Я сам когда-то, буду-
чи ребенком, в него хо-
дил. А последние 20 лет 

кинотеатр закрыт. Его хо-
тят модернизировать, про-
ектирование уже началось. 
Необходимо, чтобы жители 
приняли участие в экспер-
тизе проекта, — пояснил 
Степан Орлов.
По его словам, в кинотеатре 
важно сохранить большой 
зал, где будет возможно 
смотреть не только кино, но 

и концерты, спектакли, 
а также проводить фестива-
ли. Должны быть самые со-
временные свет и звук.
— Вместе с инициативной 
группой мы уделим внима-
ние благоустройству. Давно 
пора привести в порядок 
Садковский и Шмелевский 
овраги, — убежден депутат. 

БОЛЬШЕ СПОРТА
Также, по его словам, нуж-
но открыть еще один парк 
у Нижнего Царицынского 
пруда.
— Ко мне обратились спор-
тсмены-лыжники, которые 
хотели бы там видеть пол-
ноценную трассу, — расска-
зывает Степан Владимиро-
вич. — Но если учесть, что 
зимы сейчас теплые, то, 
возможно, нужно вести 
речь о лыжероллерной 
трассе, на которой можно 
тренироваться круглый год. 

И н и ц и а т и в н а я 
группа поддержи-
вает и другую 
идею: организо-
вать полноценную 
г о р н о л ы ж н у ю 
трассу на Шипи-
ловском проезде. 
— Там, я считаю, 
должен появиться 
локальный горно-
лыжный подъем-

ник, раздевалки и элемен-
ты благоустройства, — ска-
зал Орлов. — Ведь «народ-
ный» горнолыжный спуск 
тут уже давно был, нужно 
лишь его благоустроить.
Также депутат намерен ак-
тивно заняться вопросом 
строительства парка у реки 
Кузнецовки в Гурьевском 
проезде.

В библиотеке школы № 548 
состоялось собрание ини-
циативной группы «Улуч-
шаем Орехово-Борисово 
вместе!». В нее вошли лиде-
ры общественных органи-
заций и инициативных 
групп, руководители поли-
клиник, школ, учреждений 
социальной сферы, культу-
ры и спорта. 
Группа создана для того, 
чтобы координировать об-
щественную деятельность 
и гражданскую активность, 
направленную на дальней-
шее развитие Орехова-Бо-
рисова. Инициатором соз-
дания группы стал депутат 
Мосгордумы Степан Орлов. 
Он будет продвигать ее 
проекты на городском 
уровне.
— С районами Орехово-Бо-
рисово Северное и Орехо-
во-Борисово Южное моя 
жизнь связана с 1993 
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 До 26 мая можно бесплатно провезти велосипеды  
 в пригородных электричках. Нововведение 
 коснется и поездов Павелецкого направления 

— А строительство всепо-
годного катка на Тамбов-
ской улице уже вот-вот нач-
нется. Думаю, что к началу 
зимы он появится, — пояс-
нил Степан Орлов. — Мы 
с жителями давно этого до-
бивались, искали место, 
и вот, как видите, проект, 
наконец, реализуется.
Депутат пояснил, что будет  
всячески способствовать 
модернизации районных 
библиотек. Их, как извест-
но, хотят превратить в со-
временные библиотечные 
центры и сделать настоя-
щими очагами культуры 
районов. Процесс модерни-
зации пока запущен только 
в библиотеке имени Сергея 
Орлова на Домодедовской 
улице, так что работы пред-
стоит еще много.
— Наша общая задача — 
сделать так, чтобы библио-
теки стали интересны лю-
дям разного возраста: 
и среднего, и пенсионерам, 
и молодежи, — считает де-
путат. — Пусть люди здесь 
не только читают, но и об-
щаются, слушают лекции, 
участвуют во всевозмож-
ных мастер-классах, рису-
ют, поют. 
Отдельная история — об-
щественный транспорт.
— Я продолжу принимать 
пожелания жителей по оп-
тимизации маршрутной 
сети, чтобы  люди свобод-
нее передвигались по райо-
нам, — пояснил Степан Ор-
лов. — Я уже добился, чтобы 
на местные автобусные 
маршруты было дополни-
тельно выделено 15 единиц 
техники, и намерен делать 
эту работу дальше. 

На общественные обсуждения 
представляются материалы оценки 
воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) в составе проекта «Тепловой 
сети для подключения к системам 
теплоснабжения ПАО «МОЭК» объ-
екта капитального строительства 
«Нежилое здание», расположенно-
го по адресу: Сумской пр-д, 18».

Целью проведения работ по оценке 
воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) является возможность 
подключения к системам тепло-
снабжения ПАО «МОЭК» объекта ка-
питального строительства «Нежилое 

здание», расположенного по адресу: 
Сумской пр-д, 18.
Тема обсуждений: материалы про-
екта «Тепловой сети для подклю-
чения к системам теплоснабжения 
ПАО «МОЭК» объекта капитального 
строительства «Нежилое здание», 
расположенного по адресу: Сумской 
проезд, дом 18».
Место осуществления деятельности: 
г. Москва, Сумской пр-д, 18.
Генеральный проектировщик: 
ООО «Тесла», 644007, 
г. Омск, ул. Яковлева, 179, 
тел.  8 (3812) 21-59-29, 
e-mail: info@teslaomsk.ru.

Заказчик-инвестор: ПАО «МОЭК», 
119526, г. Москва, пр-т Вернад-
ского, 101, корп. 3, эт/каб 20/2017, 
тел. 8 (495) 587-77-88, 
e-mail: info@moek.ru.
Примерные  сроки проведения оценки 
воздействия на окружающую среду: 
II –III квартал 2019 года.
Ответственный за организацию 
проведения общественных 
обсуждений: управа района 
Чертаново Северное: 117587, 
г. Москва, Варшавское ш., 116, 
телефон: 8 (495) 319-59-80, факс: 
8 (495) 318-57-73, e-mail: sonch@
mos.ru, ответственный от управы 

района — начальник отдела по во-
просам по вопросам строительства, 
земельно-имущественных отноше-
ний и транспорта Демин Алексей 
Юрьевич, тел. 8 (495) 318-77-11.
Консультации специалиста: с поне-
дельника по пятницу с 10:00 до 17:00, 
телефон: 8 (965) 390-98-85, е-mail: 
altuninv@mail.ru (контактное лицо — 
Алтунин Виталий  Александрович).
Предполагаемая форма обществен-
ного обсуждения: общественные 
обсуждения.
Общественные обсуждения органи-
зуются в форме собрания участников 
общественных обсуждений 18 июня 

2019 года в 19:00 в помещении МОО 
«Домком — 3а» по адресу: мкр. Се-
верное Чертаново, 3а.
Время начала регистрации участни-
ков общественных обсуждений — 
с 18:00.
Форма представления замечаний 
и предложений — направляется 
письменно заказчику проекта тех-
нической документации и в отдел 
по вопросам строительства, зе-
мельно-имущественных отношений 
и транспорта управы района Черта-
ново Северное по  адресу: 117587, 
г. Москва, Варшавское ш., 116, либо 
по электронной почте: sonch@mos.

ru с пометкой для общественных 
обсуждений по проекту «Тепловой 
сети для подключения к системам 
теплоснабжения ПАО «МОЭК» объ-
екта капитального строительства 
«Нежилое здание», расположенного 
по адресу: Сумской пр-д, 18».
Сроки доступности документации — 
информационные материалы для оз-
накомления по теме общественных 
обсуждений будут размещены на 
официальном сайте префектуры Юж-
ного административного округа (uao.
mos.ru) и сайте управы района Черта-
ново Северное (chertanovo-severnoe.
mos.ru) не позднее 04.06.2019.

Оповещение о проведении общественных обсуждений в управе района Чертаново Северное города Москвы 

9 мая 2019 года. 
Депутат Москов-
ской городской 
думы Степан Орлов

Степан Орлов уверен: 
особое внимание 
при благоустройстве 
следует уделить 
вопросам экологии 
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С 18 по 19 мая на территориях, 
прилегающих к музею-заповеднику 
«Коломенское», ограничат парковку 

Мы продолжаем серию пуб-
ликаций о жительнице Да-
ниловского района, архи-
текторе и поэте Римме Ал-
дониной (на фото). Римма 
Петровна более 35 лет тру-
дилась в Моспроекте-1 
и приложила руку в том чис-
ле к созданию многих досто-
примечательностей нынеш-
него Южного округа. 
В 1953–1955 годах она рабо-
тала над проектами жилых 
домов № 5 и 8 по Автозавод-
ской улице (об этом расска-
зывалось в нашем пер-
вом материале, вышедшем 
22 марта). А потом ей дове-

рили формировать облик 
целых районов, только что 
присоединенных к Москве. 
Причем один из районов 
обязан ей еще и названиями 
большого «куста» улиц.

ПОЛЯРНИКИ В КАРТОШКЕ
В 1959–1960 годах Римма 
Алдонина в составе группы 
архитекторов работала над 
детальной планировкой 
района Ленино-Дачное. 
В 1960 году его присоеди-
нили к Москве, он стал ча-
стью Пролетарского райо-
на. Сегодня это — район 
Царицыно. 
— Тогда там средь 
широких карто-
фельных полей 
справа в соснах 
стояли дачки, сле-
ва — остатки де-
ревни, — вспоми-
нает Римма Пе-
тровна. — Мы начинали 
с нуля — трассировали на 
плане улицы, разделяя тер-
риторию на крупные ми-
крорайоны. Потом вместе 
с руководителем бригады, 
Бэллой Арсеньевной Этчин, 
пытались представить себе 
планировку на месте, ходи-
ли по картошке и, как пол-
ководцы, показывали ру-
кой друг другу — эта улица 
пойдет сюда, эта туда. По 
моему предложению через 
весь район полукругом про-

шел бульвар. Чтобы сохра-
нить нетронутыми сосны, 
в центре сделали парк.
Застраивался район с 1962 
по 1967 год, постепенно. 
Добираться туда было не-
просто: Замоскворецкая 
линия метро заканчивалась 
на «Автозаводской» («Коло-
менскую» и «Каширскую» 
откроют только в 1969 году, 
а «Кантемировскую», «Ца-
рицыно» и «Орехово» — 
и вовсе в 1985 году). 
— Я как-то приехала в Лени-
но-Дачное зимой, и мне по-
казалось, что я попала на 
льдину к полярникам, — пе-
редает свои впечатления 
Римма Алдонина. — Голое 
поле, и среди снежного про-
стора стоят наши четыре 
первых дома.

ЗАКАВКАЗСКИЙ АКЦЕНТ 
Хрущевская эпоха была вре-
менем строительного бума: 
надо было решать острей-
шую жилищную проблему. 
Но платой за быстроту и де-
шевизну возведения домов 
была их крайняя безли-
кость. Римма Алдонина 
много сил потратила, чтобы 
придать району Ленино-
Дачное хоть какую-то эсте-
тику и оригинальность.
— Нам разрешили застраи-
вать район исключительно 
пятиэтажками, причем из 
четырех секций — они са-

мые экономич-
ные, — рассказы-
вает Римма Пе-
тровна. — Ника-
ких двухсекцион-
ных домов, ника-
ких угловых сек-
ций. Я с большим 
трудом выпросила 

в Главном архитектурно-
планировочном управле-
нии разрешение на две 
12-этажные башни, чтобы 
сделать акцент на въезде на 
Ереванскую улицу с Кавказ-
ского бульвара.
Названия новым улицам 
столицы по решению Мос-
совета давали по принципу 
«розы ветров», поэтому 
в Северном округе у нас 
есть Онежская и Беломор-
ская, а в Западном — Мин-
ская и Витебская. На юге 

улицы называли в честь 
южных регионов СССР. Но 
почему в бывшем Ленино-
Дачном оказалось так мно-
го топонимов, связанных 
именно с Закавказьем? 
— Все названия придумыва-
ли мы вместе бригадиром 
Бэллой Этчин, — признает-
ся Римма Петровна. — 
В 1961 году сатирический 
ансамбль архитекторов «Ко-
хинор и Рейсшинка», в кото-
ром я была солисткой, побы-
вал на гастролях в Армении. 

И там был такой восторжен-
ный прием, такие друзья об-
разовались, что я назвала 
улицы в честь Армении 
(Ереванская, Севанская) 
и соседнего Азербайджана 
(Бакинская, Каспийская), 
а бульвар — Кавказским. 

ИМЕННОЙ ДОМ
В 1970–1980-е годы Римма 
Алдонина участвовала 
в проектировании района 
Нагатино. Ее главным до-
стижением стал ансамбль 

разновысотных до-
мов на Нагатинской 
набережной (рассказ 
о ней впереди). Она 
также разрабатывала 
застройку северной 

части квартала № 8 — меж-
ду Кленовым бульваром, 
Затонной и Судостроитель-
ной улицами. К сожалению, 
эта работа принесла ей 
много огорчений.
— В начале 1970-х годов я за-
проектировала в 8-м кварта-
ле для Судостроительного 
завода Дворец культуры — 
с театральной частью, 
спортзалами и бассей-
ном, — говорит Римма Пе-
тровна. — Строительство не 
состоялось. В том же кварта-

ле, немного западнее, позже 
я выполнила проект Дома 
культуры для Общества глу-
хонемых. Он был почти до-
веден до рабочих чертежей, 
но Главмосстрой отказался 
выполнять и его. Кстати, не 
было включено в план и соз-
дание магазинов в этом 
квартале, которые были 
нужны по расчету и входили 
в проект застройки. Так что 
я воспринимаю весь этот 
квартал как кладбище своих 
архитектурных надежд. 
Однако и поводов для гор-
дости у Риммы Петровны 
в Нагатине немало. Микро-
район между Затонной ули-
цей и улицей Речников за-
строен 13-этажными баш-
нями. Это так называемый 
дом Алдониной — много-
этажка в одну секцию с кир-
пичными стенами и сбор-
ным каркасом. Первый 
«дом Алдониной» был 
в 9 этажей, с одним лифтом 
(1963 г.) — в такой башне 
на улице Трофимова живет 
сама Римма Петровна. По-
том появились варианты, 
в которых этажей было 
и 12, и 13, а лифтов — два. 
В Южном, Юго-Восточном 
стоят сотни таких зданий. 
— В 1980-е я делала проек-
ты планировки и застройки 
присоединенной к району 
Нагатино территории меж-
ду Коломенской улицей 
и Коломенской набереж-
ной, — заканчивает воспо-
минания Римма Алдони-
на. — Я была главным архи-
тектором и автором проек-
тов. Район застроили дома-
ми в 12 и 16 этажей. Это 
было моей последней круп-
ной работой в Нагатине. 

В ближайших номерах мы 
расскажем о других проектах 
Риммы Алдониной, связанных 
с территорией Южного округа. 
Следите за нашими публикациями 

Она начертила 
бульвар 

У проекта житель,
Удивленный житель.
Он кричит, волнуется, 
чудак:
Отчего, скажите,
Отчего, скажите,
Все дома у вас стоят 
наискосяк?
Не кричите, житель,
Житель, не тужите,
Как вы не поймете 
одного,
Мы теперь свободны — 
Можем как угодно
Ставить тип один,
И больше ничего!.. 
Римма Алдонина. 
Чибис (1961). 
Песня для ан самбля 
«Кохинор и Рейсшинка»

ЦИТАТА

Римма Алдонина в 1960-е 
годы, в период планировки 
района Ленино-Дачное 
(ныне — Царицыно) (2). Не-
осуществленные проекты Ал-
дониной в Нагатине: Дом куль-
туры для Общества глухоне-
мых (1) и ДК судостроительно-
го завода (3)

Римма Алдонина оказалась 
не только создателем многих 
улиц, но и их крестной матерью 

1

2

3

МАРИЯ 
РАЕВСКАЯ   
okruga@vm.ru 
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В столице стартовала акция «Учет соловьев» — 
выкладывайте фото птиц в социальных сетях 
с хештегом  #соловьисчетлюбят 

Авто, запчасти,
транспортные услуги Антиквариат, будду, иконы, оклад, лам-

паду, картины, мебель, люстру, лампу, 
часы, патефон, самовар, подстаканник, 
фарфор, статуэтки, портсигар, архивы, от-
крытки, книги церковные, янтарные бусы, 
значки, прочее купим. Т. 8 (495) 769-74-09

Товары и услуги

Юридические услуги

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Строительство и ремонт

 Реклама 

■ Пассажирские перевозки по Москве и обл. 
Т. 8 (977) 280-50-49
■ Автовыкуп дороже! Т. 8 (926) 440-51-11
■ Переезд. Т. 8 (495) 642-38-29
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
■ А/Газель на дачу. Т. 8 (499) 394-30-60
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 728-69-81

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т.ч. поможем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-91-42

■  К у п л ю  п л а т ь я ,  т к а н и  С С С Р. 
Т. 8 (910) 416-28-40
■ Куплю  фотографии  до  1930 года . 
Т. 8 (985) 774-94-67
■ Антиквар, книги. Т. 8 (495) 585-40-56
■ Старые игрушки. Т. 8 (985) 275-43-33
■ Куплю книги. Т. 8 (985) 275-43-33
■ Часы, значки. Т. 8 (495) 723-19-05
■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

■  Быс тро  сниму ,  к уплю ,  продам . 
Т. 8 (915) 459-69-50
■ Помогу продать. Т. 8 (495) 779-17-57

■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

■ Радиодетали б/у. Т. 8 (903) 125-40-10

 Реклама 

Ужи 
тоже 
любят 
солнце 

До 30 июня в 26 ветклиниках столицы можно установить до-
машнему питомцу микрочип с 20-процентной скидкой 

В 26 государственных ветеринарных клиниках 
столицы снизили цены на чипирование до-
машних животных.

Вернуть питомца 
поможет микрочип 

Теперь установить микрочип своему четвероногому лю-
бимцу можно с 20-процентной скидкой. Таким образом, 
до 30 июня стоимость этой услуги составляет 671 рубль 
с учетом цены самого микрочипа. К слову, такая акция 
действует и в ветеринарных клиниках Южного округа 
столицы. Среди них Красногвардейская участковая ве-
теринарная лечебница в Царицыне и Советская участко-
вая ветеринарная лечебница в Нагатине-Садовниках.
— Мы решили провести акцию в начале сезона отпу-
сков, когда многие владельцы животных, в основном ко-
шек и собак, отправляются за город или в путешествие 
вместе со своими домашними питомцами, — сказал 
председатель Комитета ветеринарии города Москвы 
Алексей Сауткин. — Риск потери животного в это время 
резко возрастает. Чипирование увеличивает шансы на 
возврат животного хозяину, так как позволяет опознать 
потерянное животное даже за пределами России и вер-
нуть его хозяевам. 
Он добавил, что наличие микрочипа также поможет хо-
зяевам доказать право собственности на животное 
и предотвратить его подмену.  Установка микрочипа, ко-
торый содержит персональный 15-значный номер, за-
нимает всего несколько минут и абсолютно безопасна 
для питомца. Благодаря ей в случае, если животное поте-
ряется и попадет в приют или ветеринарную клинику, 
сканер считает номер с чипа и предоставит специали-
стам информацию о животном и контакты его хозяина. 
И чей-то любимец обязательно вернется домой. 
На процедуру чипирования лучше записываться зара-
нее. Это можно сделать на сайте mos.ru: нужно перейти 
в раздел «Услуги» и выбрать категорию «Окружающая 
среда и животные». Подробную информацию можно по-
лучить по телефону Государственной ветеринарной 
службы: (495) 612-04-25.
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

или желтого цвета. Кого-то 
эта встреча умилила, а кого-
то, напротив, не на шутку 
напугала. Однако в ГБУ 
«Мосприрода» горожан спе-
шат успокоить: с приходом 
тепла ужи активно стремят-
ся покинуть свои змеиные 
убежища и выйти на све-
жий воздух — у них начина-
ется брачный период, но 
они совсем не опасны для 
отдыхающих. 
— Спешим всех успоко-
ить — ни анаконд, ни кобр, 
ни гадюк у нас не водит-
ся, — рассказали в ведом-
стве. — А особи, кото-
рые пугают своей длиной 
50–70 сантиметров, — это 
всего лишь подросшие и до-
вольные ужи.

АЛИНА ТУКАН  
okruga@vm.ru 

шите пугаться сами 
и запугивать безо-
бидных пресмыкаю-
щихся. Достаточно 
просто не прибли-
жаться к ним. 
Кроме этого, специ-
алисты советуют по 
утрам внимательнее 
смотреть под ноги, 

чтобы ненароком не насту-
пить на ужа. Потому что 
в ранние часы змеи  медли-
тельнее обычного.
А тем, кто любит прогулки 
по летнему лесу, советуют 
надевать высокую и плот-
ную обувь на случай, если 
змеям захочется изучить 
ваши ноги. 
Напомним, что отличить 
ужа от гадюки несложно: 
у гадюки нет светлых пятен 
около головы, но есть поло-
са, которая проходит по 
всей длине спины. А еще 
у нее видно два передних 
зуба, которые содержат яд. 
Но он, кстати, смертелен 
для человека только в очень 
редких случаях.

Горожане, гуляя в скверах 
и парках, нередко обраща-
ют внимание на богатую 
флору и фауну зеленых зон 
столицы. А недавно москви-
чи засняли на видео целое 
семейство ужей, обитаю-
щих в парке «Братеевская 
пойма». 
Мирных пресмыкающихся 
узнали по характерным 
двум светлым пятнам на 
задней части головы. Они, 
к слову, могут быть белого 

Специалисты отмечают, 
что встретить, к примеру, 
гадюк можно только в Под-
московье, Тверской и Туль-
ской областях. А в столице 
водятся исключительно 
безобидные ужики. Их из-
любленные места в Мо-
скве — Битцевский и Тро-
паревский парки. Но 
и в Южном округе их водит-
ся достаточно. Если увиди-
те ужа, помните, что при 
встрече с человеком змея 
предпочитает спастись бег-
ством, а не проявлять 
агрессию. Поэтому не спе-

Змеи, которых 
можно встретить 
в парках, 
не опасны 
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Оповещение 
Пенсионный фонд России на-
поминает о том, что подать 
заявление на ежемесячную вы-
плату за второго ребенка можно 
в любой клиентской службе 
или управлении Пенсионного 
фонда России, независимо от ме-
ста жительства владельца серти-
фиката на материнский капитал. 
Подать заявление о распоря-
жении материнским капиталом 
на ежемесячную выплату можно 
в любое время в течение 1,5 года 
с момента появления второго 
ребенка в семье. Если обратиться 
в ПФР в первые полгода, выплата 
будет предоставлена с даты 
рождения или усыновления 
и семья получит средства за все 
прошедшие месяцы. При об-
ращении позже шести месяцев 
выплата предоставляется со дня 
подачи заявления. Средства 
перечисляются на счет владель-
ца сертификата материнского ка-
питала в российской кредитной 
организации.
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Мастер-класс по славянской каллиграфии 
пройдет 24 мая по адресу: ул. Генерала 
Белова, 29, корп. 3. Начало в 12:00 

Дом Ипатьева, где был убит Николай II (1). 
Кадр из фильма «Романовы. Венценосная 
семья» (2). 11 сентября 2016 года.  Глеб 
Панфилов с актрисой Инной Чуриковой (3)

Дом Ипат
Кадр из ф
семья» (
Панфило

Первый же фильм «В ог-
не брода нет» (1967) при-
нес Глебу Панфилову 
признание коллег и на-
граду Международного 
кинофестиваля в Локар-
но (Швейцария), а менее 
чем через 20 лет после 
съемок дебютной кар-
тины Панфилов стал на-
родным артистом РСФСР. 
В 1970 году Панфилов 
женился на актрисе Инне 
Чуриковой. С тех пор она 
стала его музой.

ДОСЬЕ

18 мая 1868 года в Цар-
ском Селе родился россий-
ский император Николай II 
(Романов). Его жизнь 
стала предметом иссле-
дования замечательного 
российского режиссера 
Глеба Панфилова, который 
19 лет назад снял фильм 
«Романовы. Венценосная 
семья» — версию послед-
них полутора лет жизни 
и гибели последнего царя 

к бабушке. А путь мой как 
раз и пролегал мимо страш-
ного ипатьевского дома. Он 
всегда стоял заколоченный, 
с черными глазницами 
окон, но однажды мне дове-
лось попасть внутрь и испы-
тать настоящее потрясение. 
А что произошло с вами, когда 
вы попали внутрь? Сегодня 
ведь на месте этого дома воз-
веден храм, построенный 
на народные деньги, и под-
вальная часть выделена в осо-
бый придел, где идут службы...
В нашей семье знали о том, 
что в подвале дома Ипатье-
ва был расстрелян послед-
ний русский царь. Но я не 
знал, что с ним были его 
жена, дочери и маленький 
сын, — я сам тогда был мал, 
взрослые меня берегли от 
подробностей. Но каждый 
раз, пробегая мимо дома 

Ипатьева, я испытывал без-
отчетный страх. Тем более 
что стоял-то он на площади 
Народной Мести — так 
мрачно она тогда называ-
лась. Это сооружение очень 
долго безотчетно не давало 
мне покоя. И притягивало. 
А однажды случилось то, 
что должно было случиться. 
В июле 43-го, когда я учился 
еще в начальной школе, 
мой путь лежал в сторону 
пруда. Было так жарко, что 
асфальт плавился под нога-
ми. А рядом с этим домом 
всегда была тень и плиты 
холодные. Я кинулся к ним 
и вдруг увидел слегка при-
открытую дверь, которая 
всегда была наглухо запер-
та. Решив, что там прово-
дится экскурсия, я про-
скользнул внутрь: хорошо 
покрашенный деревянный 

же отозвалось в «Матери» 
и стало кодой в «Романо-
вых. Венценосной семье».
А ваши одноклассники как 
воспринимали известие, что 
в этом доме был убит царь?
Мы все, окончившие 37-ю 
школу, не сговариваясь, так 
или иначе оказались связа-
ны с этой темой. После пре-
мьеры фильма «Романовы» 
я узнал, что староста наше-
го класса занимался строи-
тельством храма на Гани-
ной Яме, он был в самой ак-
тивной группе, которая 
вела поиски. Мой второй 
одноклассник — замеча-
тельный художник, выпу-
стил целую серию работ, по-
священных Романовым. Во 
всех нас это сидело так се-
рьезно и глубоко, что каж-
дый что-то сделал в этой 
теме. Для меня она важна 
и по сей день, но фильмом 
«Романовы» я ее завершил 
и больше не планирую 
в кино к ней возвращаться. 
Сейчас вы снимаете фильм 
по прозе Александра Солже-
ницына «Один день Ивана 
Денисовича». Что вы думаете 
о современном российском 
кино? 
Отечественный кинемато-
граф развивается довольно 
динамично и интересно. 
Просто времена измени-
лись, кино стало другим. 
Оно — не то, что было во 
время становления моего 
поколения. Другая страна, 
другие приоритеты. Но 
нравственные приоритеты 
не меняются. Для меня они 
лично остаются прежними, 
и у тех, с кем из молодежи 
я общаюсь, — тоже. 
Вот смотрите, сегодня часто 
звучит мысль, что фестива-
лей больше, чем картин. 
А мне кажется, что просто 
на наших глазах складыва-
ется новая форма общения 
со зрителем. Ибо нарушена 
какая-то внутренняя связь 
между творцами и зрителя-
ми. Любой российский фе-
стиваль затевается для 
того, чтобы мы, кинемато-
графисты, увидели лица 
тех, кто пришел смотреть 
наше кино, чтобы наладил-
ся более тесный контакт. 
Очень важно пообщаться 
и наконец понять, что 
именно представляют со-
бой наши зрители, особен-
но молодая их часть. 
Вы живете в Москве много 
лет. Какие изменения в на-
шем городе вас радуют?
В Москве строятся прекрас-
ные дороги, новые линии 
метро. Развязки столичные 
просто ошеломляют своей 
необходимой нужностью: 
нам стало легче и удобнее 
ездить и по столице, и по 
ближнему окружению. 
Я люблю ходить пешком. 
Очень люблю Воробьевы 
горы, люблю там гулять, 
у нас там квартира. Я люб лю 
старую Москву, ее пере-
улочки, все это сейчас бла-
гоустроено. Когда город 
ухожен — дома, дворы, ког-
да все сделано с любовью 
и вниманием, а такого не-
мало, это приятно. 

Глеб 
Панфилов: 
Около дома 
Ипатьевых 
я испытывал 
вселенский 
страх 

Кинорежиссер, 
сценарист 

династии Романовых Ни-
колая II и его семьи. С до-
мом Ипатьева у режиссера 
связана своя собственная 
история, которой он и по-
делился в беседе накануне 
памятной даты.

Глеб Анатольевич, почему вас 
так захватила эта тема? 
Я ведь вырос на улицах Ека-
теринбурга, в котором эти 
кровавые события случи-
лись. Хорошо помню, как 
сбегал из школы с уроков 
и шел в кинотеатр, чтобы 
там увидеть военную хро-
нику: было холодно, и ба-
бульки-билетерши разре-
шали нам, детям, погреться 
в зале. И часто бегал в гости 

пол, белоснежные стены, 
и на одной стене — картин-
ка с кровавым отпечатком 
ладони. У меня внутри все 
оборвалось: я решил, что 
это отпечаток ладони уби-
того царя, что, падая, он 
оперся о стену рукой, а его 
отпечаток заключили по-
том в раму — на память. 
Я громко заплакал, меня тут 
же вывели на свет божий. 
И вот именно это пережива-
ние послужило много лет 
спустя толчком к созданию 
фильма «Романовы». Это же 
переживание толкнуло 
меня на создание моего са-
мого первого фильма, поз-
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Карнавальные маски составили из виол 
на площади Гагарина, а на Варшавском шоссе 
из цветов сделали здание Большого театра  

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Блеск. Ранг. Виагра. Барсук. Свояк. Аарон. Грифон. Лихтер. Пасха. Гроза. Наскок. Комок. Лес. Ваза. Лабрадор. Сигарета. Багор. Кора. Совет. Тар. Сажа. Германий.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Гнус. Харитонов. Аист. Басня. Оксалат. Сера. Кикбоксер. Квас. Каба. Лео. Арахнолог. Каре. Карп. Абака. Адрес. Дон. Хаори. Гонка. Рай.Сканворд Ответы 
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Урок живой истории организуют 18 мая 
на стадионе школы № 1636. Всех желающих 
посетить мероприятие ждут в 12:00 

Дорогие читатели! Акция «Народный корреспондент» продолжается. Присылайте 
нам новости, необычные фотографии и интересные истории на почту ug@vm.ru

Народный 
корреспондент 

ИГРА ТЕНЕЙ 
АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК
народный корреспондент

«Однажды золотым вече-
ром в парке «Царицыно» — 
именно так я назвал этот 
снимок. Только поглядите, 
какую красоту способно 
создать солнце. Прогулива-
ющиеся в этот весенний де-
нек люди даже не заметили, 
как красиво их тени пере-
плетались на асфальте, 
а сами они превратились 
в изящные фигуры. Кстати, 
во многих культурах по сей 
день тени воспринимают 
как что-то магическое. Для 
многих народов тень — это 
темная сущность, имеющая 
собственную природу, а то 
и двойник человека. 

ДОБРЫЙ ФЛЕШМОБ 
ЕКАТЕРИНА ЛЯЛИНА
народный корреспондент

У нас в подъезде ко Дню Победы соседи запустили очень 
добрый флешмоб. Они развесили на стенах плакаты с по-
здравлениями. Каждый рисунок жильцы подписали име-
нами и номером квартиры. Местным ветеранам было 
очень-очень приятно. 

ВОЛЯ К ПОБЕДЕ 
АНАСТАСИЯ ЭЙЛЕР 
народный корреспондент

Гуляла по Борисовским прудам и увидела несколько парни-
шек, активно гребущих веслами. Не поняла, то ли там со-
ревнования какие-то проходили, то ли ребята просто реши-
ли с пользой провести выходной. Как бы то ни было, они 
большие молодцы. Тот, что на фото, усерднее всех работал 
руками. На лице написана воля к победе.  

ФЕСТИВАЛЬ ДРУЖБЫ 
МАРИЯ РЫЖОВА 
народный корреспондент

Я — руководитель школьного ансамбля на-
родного танца «Полюшко» школы № 939 рай-
она Орехово-Борисово Северное. Мы с деть-
ми представляли Россию на Международном 
фестивале дружбы в Турции, в городе Коджа-
эли. В нем участвовали коллективы из 
47 стран мира! Цель фестиваля — сформиро-
вать у детей уважение к народам разных 
стран мира через знакомство с их культурой. 

В конце весны мы проведем третью 
встречу с самыми активными 
народными корреспондентами. 
Желающие принять в ней участие, 
пишите на почту ug@vm.ru 
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